

EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.— Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los
originales

ADVERTENCIAS

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

REBELDÍA

Inconscientemente, con indiferencia criminal, vemos que España se hunde, se arruina, se resquebraja y cada uno se entretiene en señalar al Estado con mirada fija y continente grave derroteros nunca vistos y nuevos.

Vemos que miles de españoles emigran; que las aldeas, ciudades y villorrios más remotos se despueblan, abandonándonos amigos y parientes. Y nosotros, sin fijarnos que la Nación se transforma con el tiempo en feudo inglés, continuamos nuestra charla de sonámbulos y no nos hierva la sangre en las venas y nuestra cabeza no salta de rabia en pedazos al saber que un solo puñado de vividores es la causa de nuestras desgracias.

Solo una parte del país, (los republicanos verdaderos, los demócratas honrados) no yace en el sueño de la mayoría y podía por sí sola hacer algo: podía unirse y despertar al enfermo poniéndole en camino de salud.

Pero no; nos dedicamos todos a formar grupitos y grupos, desagregándonos al soplo huracanado de las envidias, reduciéndonos a la nada cual en el desierto Sahara los montecillos de arena bajo el ímpetu del *simoun*.

Así; quisiéramos tener juntos el verbo de Demóstenes, la filosofía de Marco Aurelio y el ímpetu salvaje de los guerreros de las Termópilas para decir á la faz entera de nuestra Patria que estais faltando á ésta, que la estais matando por la espalda; porque veis el camino de la gloria y os vais al de perdición.

Los republicanos estamos muriendo de empacho de respetos, de indigestión de venerables porque para nosotros solo delinquen, solo pueden equivocarse los de la plebe, los bajos del montón, la masa ignorada de héroes de la existencia.

Dejémonos, republicanos, de creencias en infabildades terrenas, ya mandadas retirar, y seamos ante todo espíritus libres, rebeldes, independientes como pide el progreso de los tiempos.

Las jefaturas en absoluto que no existan para nosotros. Que no sea un solo hombre el que admiremos y sigamos, pues la justicia y la verdad no están siempre hermanadas en una misma figura.

¡Adelante la legión de radicales! Sea REBELDÍA la base irreducible de nuestra conducta y logremos el título bien ganado de *intransigentes*; que bajo su bandera y por la fuerza de nuestros puños traeremos (con el desprecio á los *mayestáticos*) la forma de gobierno que ansiamos para la Patria!

Tened siempre en cuenta que Robespierre, que atropelló por todo, que fué rebelde á la sociedad, que tronchó las leyes más sagradas, ha sido el que inculcó la libertad en los franceses de hoy. Y acordaos que Salmerón, que fué presidente de la República española y defendió la legalidad con los monárquicos de entonces, fusilando á correligionarios de él, dejó morir entre sus manos una esperanza del pueblo y dejó á éste en el atraso de antes.

¡Republicanos, huyamos de las jefaturas, pongamos en nuestros actos la energía legal de Soriano, la rebeldía de Estévanez y Lerroux, la sinceridad y la honradez de Costa y Nakens y cuidemos en todas las ocasiones que se presenten que los monárquicos, que los reaccionarios, no nos recarguen las notas de *prudentes* y *amantes del orden*!

AULIO EDUTORRI.

Ya hay heredero

¡Veintiún cañonazos! Eso decía hoy

el pueblo madrileño, pero sin entusiasmo. Sobre la una, los sempiternos papanatas que acuden á diario frente á Palacio á fisgar quien entra y quien sale, lo comentaban.

Después fué aumentando el número de curiosos ante el inusitado movimiento de los carruajes palatinos y atraídos por el estampido de los cañonazos. Algunos vivas oficiales, y nada más.

Estamos sin Cortes; pero eso no le hace!

Ya tiene el rey sucesor. Los republicanos no tenemos por qué sentirlo ni por qué alegrarnos; otros asuntos de mayor trascendencia ocupa el ánimo de todos.

¿Que tiene heredero la corona, que legaliza la situación? Me alegro mucho. ¡Allá los monárquicos!

Únicamente me preocupa, anublando mi espíritu, el si será cierto que haya traidores dentro del suelo patrio. Y no es ciertamente esto solo; desde que perdimos nuestras desdichadas naves, ¿quién protegerá á nuestro pabellón mercante fuera del territorio español y á nuestros hermanos ausentes allende los mares en caso necesario? Hoy día nadie.

El gran tribuno, Joaquín Costa, lo ha dicho:

«Llegará el Centenario de la guerra de la Independencia, y todos, republicanos y neutros, formaremos en el coro de los palaciegos... mientras este país se despuebla á ojos vistos etc... Una estatua de sal con el rostro vuelto hacia la espalda, y tan alta como la de la Libertad en Nueva York, podrá servir de punto de cita á los celebrantes, al par que de glorificación á los que hicieron de «las Españas» otra corrompida y abrasada Pentápolis.

Si, el Centenario se celebrará, y será un grandioso «De profundis» en los funerales de un pueblo.»

Ello solo se alaba, y con lo dicho hago punto.

J. GONZÁLEZ PINTO.

Advertimos á nuestros suscriptores de fuera de la localidad, que dejaremos de servirles EL COMBATE si en el término de ocho días no se han puesto al corriente con esta Administración.

ÁTOMOS SOCIALES

LA GITANA

Entre el borbotonear tumultuoso del curso líquido por peñascoso alveo discurrían en puente granítico los pasos del cronista.

La mañana dulce del mes florido esparecía efluvios de alegría á los campos rientes, pletóricos de vida. En rafagadas intensas de melancólicas añoranzas la prosa poética del ensueño acariciaba mi mente con sabrosa recordación.

Yo, andando con el paso tardo del despertar, y entre el vago sopor indefinible de aurora de primavera oí, argentinas, las tonalidades bien timbradas de una voz femenina que muy cerca me interpelaba:

—¿Quiés que te la iga, resalao? vibró allá en el pretil del puente, y yo, curioso, volví la cabeza en espera de sorpresas nuevas.

Delante de mí apareció una sobria silueta, una recortadura divina que en el desgarrar de su acción y en la expresión de su pensamiento desarrollaba todo un poema intrincado del espíritu problemático de la mujer; todo un tratado superior de esa mezcla heterogénea y extraña de amor y de odio, de picardía y candor, de torbellino y timidez que, siendo retrato de las Evas, tan de lleno concreta en las gitanas: jóvenes, morenas, hermosas, que diciendo la *buenaventura*, engañando incautos y nadando entre microbios errabundean en tribus bohemias...

Mientras la considero, quizá impertinente, he de preguntarla entre florecos el porqué de su vida trashumante y no tener hogar fijo.

Entonces ella, fijándose fulgurante, sus miradas de dardo, respondió apresurada, fogosa, con tono tal vez desesperado:

Una ves en Madri quicimo fijá lor churumbele y en cetenta día que paramos quice con queré á sierta personilla mar nasía; ajora, un día aquí, otro p'allá, no pienzo en sufrire. Me gucta má, mucho má, er tené libértá.

Y, siguiendo, con contrariedad mal disimulada, dejando atrás el relato *de la jecho?* interpeló...

Han pasado varios días y de entre el cascabeleo aturdido de su charla picaresca y el estribillo antiguo de su industria *nigromántica* aún percibo en el dejo agónico, angustia atenazante, solo de muerte que en un alma virgen produce la traición inesperada del ser adorado el himno ardiente, amoroso del culto á *Libertad*.

La gitanilla es un símbolo de vida, pues pone en práctica su ideal; por eso me acuerdo de ella.

A. NICOLÁS PINTO.

DE METRO ROTO

PICORES DE LA SEMANA

Curas, frailes, monjas, sacristanes; estampilladores, ministros, destrozapanes; Vivillos, Pernaies, caciques, Casa... de allá, ¡Pretextos de emigrantes para emigrar!

Al radiar el medio día

¡viva el infante! gritaba en Madrid la policía. Y, al oír aquella gente, flaco bolsillo escondía un triste contribuyente.

El radical (?) Oliva, gran orador, á seráfico maurista el cacicazgo *un/uso* ya traspasó. Y en cambio Ollerós á Béjar hará rica ¡con los pucheros!

Por emborronar cuartillas dispensareis, aunque mis *berzas* recientes no *sien* en bien. Tampoco *sienta* Maura al paciente país, ¡y aún hay quien le dice *que gobiernz así!*

Además, lector pío, blando y paciente, reflexiona conmigo y se complaciente, pues con la nueva del nacimiento creí que éramos ricos ¡y he roto el metro!

A. NICOLÁS PINTO.

LOS TOROS



Cuando vimos el pasado domingo que á las ocho de la mañana subían al Castañar varios aficionados, á enchiquear el ganado para la corrida de la tarde, cierto malestar envidioso hizo presa en nosotros.

¡Vaya una suertecita la de estos jóvenes! exclamamos. Conquistarse en plena plaza de toros las simpatías del sexo bello, es verdaderamente más de á lo que uno tiene derecho en esta vida, aún cuando lo desapacible del día, los ha de privar de este goce; pero nada, tuvieron suerte. Después de estar amenazando lluvia, quedóse por fin una tarde bastante aceptable.

La carretera del Castañar vióse llena durante una hora de abigarrado gentío. Mujeres, hombres, chiquillos y ancianos, dirigieron sus pasos á la plaza en busca del clásico espectáculo nacional.

Con una gran concurrencia dió comienzo éste, después de amenizar con sus notas la banda de Gonzalo.

En medio de una atronadora salva de aplausos, las preciosas señoritas encargadas de presidirle pasean en coche por el ruedo, luciendo hermosa mantilla de blonda y pasan á ocupar el palco presidencial adornándole con grandes mantones de Manila y derramando la sal á torrentes. ¡Qué lástima ser viejo!

A los acordes de un bonito pasodoble, la cuadrilla hace el paseillo todo lo más ceremonioso posible y los alguaciles Baldomero y Valentín, entregan las llaves de los toriles.

Sopla el de la trompeta y sale á la intemperie el

Primero

Se llama *Veleidoso*, es negro, regular de pitones y á las primeras de cambio le hace *fu* á los capotes. ¡Lo esperábamos!

Después de unas carreras para entrar en calor, Rivas le para los pies con tres capotazos buenos y lo mismo hacen Machaquito y Montes.

¡Vaya un cartel en la plaza de Béjar!

Siguen los niños sorteando á *Veleidoso* y en la brega pierde *Miaja* el trapo y Rivas una zapatilla al colocarle el gorro en la testuz.

El popular Manolo, el de la fonda, se la pone cuidadosamente y el espada lo larga la propina. ¡Aplausos!

Toma Rúa los palos y deseando cumplir bien, clava uno á la media vuelta tomando precipitadamente las tablas. ¡Adiós *Conejito!*

Rivas trata de quebrantar al toro; le tiende la pañosa y con unos lances superiores, consigue que el animal se adhiera á Moret absteniéndose.

¡Gracias á eso, que si no, se nos va casi *virgen* el amigo!

Miaja tras una nube de salidas en falso, en las que el *animalito* destapa la marca de la casa, mete de *valiente* un palo en el rabo.

Si no están cerrados los comercios, vaya un consumo de lienzo!

El toro está reservado y difícil y como los banderilleros están más solos que la candidatura ministerial en Valencia, el público pide que salga al ruedo Hoya (de Candelario).

Un maestro de la categoría que á Hoya le da la afición, puede hacer mucho, como se vió. Metió el capote con tanto acierto varias veces, que alcanzó un triunfo como el de la Solidaridad en Barcelona.

Por lo visto había reserva de banderilleros, porque salió uno de Baños y clavó un palo, viéndose en grave apuro del que le libró Montes saliendo cogido sin consecuencias.

Otro individuo del mismo pueblo clava un par de frente á cambio de un fuerte batacazo.

El *Avilero* medio en la testuz. ¡Hule, hule, hule...e...e...e...!

Veleidoso remata en tablas y una hermosa perra de presa del amigo Tejado, consigue amansarle algo.

Se conoce que las capas están en desuso porque ni en la plaza se ven!

Salen á relucir más paraguas que Junquera tiene en su comercio, porque las nubes nos obsequian con unas gotitas y la presidencia dicta la sentencia de muerte de *Veleidoso*.

Saluda Rivas y sale á matar; manda despejar á la gente y acompañado de Hoya y muy de cerca, inaugura su arriesgada faena con varios pases en los que se encuentra un achuchón, pero ¡vaya un muchacho sereno!

Se tira de frente y propina á *Veleidoso* una estocada archisuperior, un pase y otra de frente que le hace rodar á sus pies. ¡Ovación! ¡Oreja cigarros, mantecadas, vino y el delirio! La presidencia le obsequia con una caja de habanos y nosotros admirados de su arrojo, le tiramos el lápiz y las cuartillas donde escribíamos. ¡No teníamos otra cosa!

Segundo

Integrista. ¿Seguirá la política de *Santiaguete*? Rojo oscuro, más chico que el difunto *Veleidoso*.

El toro llora su soledad junto al tendido de sol y los *muchachos* compadecidos se deciden por fin á torearle, siendo Manolo (el de la fonda) el que se luce en esta suerte.

Rúa toma las banderillas, cita de frente con garbo y clava una.

¡Qué te pasa esta tarde, *Conejito*? El *Miaja* quiere hacer algo con luci-

miento, pero nolo consigue. ¡Vaya un *canguelo!*

Por fin le clava medio par en el rabo (Protestas).

Integrista pasa huido (como todos los *integristas*) á enténderselas con el espada.

Montes ayudado por Rivas y Hoya, que hacen una buena faena, dá unos pases superiores.

Integrista está reservado y difícil, pero en cuanto iguala, se mete Montes recto y dá media estocada, después pincha; otra en la paleta, otra en la atmósfera, otra en una pezuña y Rivas desesperado, se lleva las manos á la cabeza exclamando: ¡Que no se atreva con un *integrista!*

El toro se acuesta avergonzado á la sombra y en cuanto se levanta lo descabella Montes. Palmas y una caja de habanos.

Tercero

Verdugo, negro bragao y buen mozo. Los chicos torear animados incluso *Miaja* que va resultando un pedazo.

Conejito en este tercio trabaja con arte dando unos capotazos de primera.

Toman las banderillas y vemos á Julito en el redondel que ayudado por su hermano Joaquín, quiebra y clava una.

¡Qué pestaña tienes Joaquín!

Rúa deja un par á la media vuelta y *Miaja* medio en la cinta de la divisa.

¡Ya vino Pedro!

El intrépido Pedro hace las delicias del público poniendo banderillas.

Entra por detrás á *Verdugo*, por temor á que le dé garrote y deja un par en el suelo para no molestarle. Después de varios intentos clava en una oreja. *Tu day home!*

Salen al ruedo el cafetero Tejado, Garrido, Cascón, Tomasito y Reig. ¡El entusiasmo crece!

Machaquito delega en Rivas que sale con los trastes al medio del redondel acompañado de Hoya; empieza con un pase ayudado y otro con la izquierda. En cuanto el toro junta las manos, se mete y coloca el estoque hasta las cintas en todo lo alto y descabella á la primera. ¡Ovación! Valioso regalo de la presidencia y una lluvia de cigarros que parecía la plaza un almacén de la Tabacalera.

Desde uno de los palcos le asedia con sus miradas una elegante mujer, hasta conseguir que suba á saludarla.

¡Qué felicidad, muchacho!

Aplaudamos

¿Han visto ustedes un toro matado más á conciencia y con más valor que el toro *Verdugo*? Seguramente no.

¿Quién dijo que Rivas no fué nunca torero? Allí, en la plaza, demostró su competencia para el arte de Montes, como igualmente Hoya que desempeñó perfectamente el papel de Juan Molina. Estos dos fueron los héroes de la tarde; Rivas, de indiscutible mérito, artista del toreo desde los pies á la cabeza; Hoya, con su elegancia toreando, probó que merece el título de maestro.

Enviamos desde estas columnas nuestra entusiasta enhorabuena á los dos diestros valerosos, mantenedores gallardos de las hazañas tradiciones del toreo.

Los demás, merecen pocas líneas. Ma-

chaquito, con negarse á matar, puso de relieve que no sirve para tal acto.

Y ahí va un aplauso para la Comisión organizadora de la fiesta y á las bellas señoritas que la dieron brillo con presidirla.

ESTE.

Sección de Noticias

La planchadora integrista

Como todos conocemos el cinismo y la mala intención de este pequeño reptil (léase vívora) que en forma de *papelucho* integrista se dedica á molestar á todo el mundo, echando su inmundicia y *bizcosa* baba sobre aquello que le molesta, le despreciamos. Si no le conociéramos bien, le haríamos el honor de contestarle; pero á los reptiles se les pisa sin contemplación alguna, por estúpidos.

Planchadora, papelucho, sucio reptil ó lo que seas, aparta á un lado, que tu sola *vista* nos produce náuseas.

¿Para qué seguirá publicándose ese *papelucho*? ¡Mahoma haga que tu *vista* se enderece hacia el bien, domine sapientísimo!

Señor alcalde

Obra en nuestro poder y ponemos á su disposición, por si pudiera serle útil, cuanto está legislado respecto á construcción de locales para escuelas.

Una denuncia

Varios vecinos de la localidad, nos ruegan en atenta carta pongamos en conocimiento del señor alcalde que, el dueño de una viña próxima al sitio de los *Pajonales*, se ha apropiado de una parcela de terreno público y desean se proceda con referido sujeto cual corresponde.

Quedan complacidos por nuestra parte los denunciante y suponemos que el señor alcalde atenderá su justa petición tan pronto sea probado el abuso que motiva la denuncia.

Los anónimos

Esta semana no han tenido á bien los cobardes obsequiarnos con ningún anónimo y parece que nos falta una gran cosa, sin duda por lo habituados que nos tenían á ellos. En cambio nos asedian para que saquemos á relucir las hazañas del *humanitario Santiaguete*, á fin de que el público las conozca, á lo que contestamos:

De lo que nada vale, ni nada significa, ¿á qué ocuparse? ¿Qué dicen que es un *cínico*, un *hipócrita*, un *soez* y un *tonto* envanecido? ¿Y á nosotros que nos importa?

Lo que podemos decir de este *tonto*, es que tiene resuelto muy bien el problema de la vida; come y bebe sin trabajar y ahí se las den todas.

¿Y á esto llaman ustedes ser *tonto*? *Malegrito verte güeno.*

Un triunfo

Colosal ha sido el que ha conseguido el partido republicano, con haber sido elevado á la vicepresidencia del Congreso el sabio y bondadoso catedrático don Gumersindo Azcárate.

Como el ilustre repúblico recibe estos días infinidad de felicitaciones por su honroso nombramiento, EL COMBATE

le envía también la suya en nombre de todos los republicanos de Béjar.

Corrida de Beneficencia

Así se titulará la que tiene en proyecto la redacción de EL COMBATE con objeto de obtener recursos para la Casa de Caridad y que tan buena acogida ha tenido por parte de todos.

Tan magnífico pensamiento, no ha tropezado hasta hoy con dificultad alguna, lo que hace suponer un buen rendimiento á favor del benéfico asilo.

Desde el número próximo nos ocuparemos de tan importante asunto con la extensión que merece.

Una carta

Hoy ha recibido don Gabriel González una carta de suma importancia para los emigrantes, que por ser muy extensa no podemos publicar.

Los interesados que deseen conocerla, pueden avistarse con referido señor.

Agradecidos

Lo estamos y mucho, á cuantas personas se interesan por saber si nuestro querido director ó alguno de los redactores han sido víctima de algún atentado.

Con gran satisfacción les comunicamos, que todos gozamos de buena salud y que sin temor á nada ni á nadie, seguiremos luchando como hemos venido haciéndolo.

Únicamente *Este*, es el redactor que se encuentra más afectado por el último anónimo recibido y á fin de animarle, le hemos comprado un hermoso perro llamado *Pistón*, para que le acompañe y le libre de cualquier contratiempo.

Una petición

Llamamos la atención del señor alcalde á fin de que sustituya el procedimiento de la estrignina que se emplea para exterminar la raza canina, por otro que esté más en armonía con la moral y con la seguridad pública.

Es realmente escandaloso presenciar la agonía de los perros entre una turba de mozalbetes, que gritan y apedrean á los pobres animales, cuando éstos se revuelven entre las convulsiones de la muerte, amén de que puede ocurrir que algún trozo de morcilla vaya á parar á manos de algún desgraciado, que en su inconsciencia lo traslade al estómago acarreándole la muerte.

Esperamos que el señor alcalde de Béjar acogerá con agrado nuestra petición por ser á to las luces justa.

Enhorabuena

Con motivo de una excursión al vecino pueblo de Baños de Montemayor, hemos tenido el gusto de admirar el hermoso hotel que don Eloy Becedas está construyendo en las proximidades del balneario.

Las amplias y cómodas habitaciones, reúnen todas las condiciones higiénicas y confortables que pueda desear el gusto más exigente.

Damos la enhorabuena al célebre fondista don Eloy, por haber sido uno de los primeros en construir un hotel que no tiene nada que envidiar á los que se construyen en las pequeñas playas del Norte.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: Don Pedro González Bolívar

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal.—Don Gabriel González.—Don Ramón Martín Sánchez.—Don Aurelio Nicolás Pinto.—Don Eulogio García Rodríguez.

COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla.—Don Rodrigo Soriano.—Don Valentín Cáceres.—Don Santiago Riesco Cáceres.—Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

Disponibile

Disponibile

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Boteros, 11, BÉJAR

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, canelas y cafés, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banoyas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios á quien los pida

Provincia de

Sr. D.